

Dr. Luis Ruso Martínez: Sociedad de Cirugía

# El equilibrio que condiciona la realidad

La Sociedad Uruguaya de Cirugía no fue convocada para los consejos consultivos y de salarios y debido a ello realizó un reclamo por vía judicial. En diálogo con Noticias, el Dr. Luis Ruso Martínez, presidente de la institución, analiza este y otros aspectos.

## ¿Cuál es la filosofía de la Sociedad de Cirugía del Uruguay?

Yo creo que la filosofía de la Sociedad está basada en el crecimiento, en el desarrollo de la cirugía, pero también en la promoción del desarrollo de toda la medicina. Nuestra estrategia es la responsabilidad sobre el enfermo y sobre la racionalización de los recursos. Además, esa apuesta al crecimiento tiene que darse en el equilibrio que condiciona las realidades.

## ¿Cuáles son los aspectos que se han destacado para los cirujanos en el año que paso?

Nuestra Sociedad está cumpliendo 85 años. Es una de las primeras sociedades científicas de nuestro país y desde entonces ha mantenido su actividad en forma permanente. Prácticamente la totalidad de los cirujanos generales del país (440 médicos) integran la Sociedad. A través de los años, las subespecialidades de la cirugía se han ido organizando en sus propias sociedades dado que tienen un manejo profesional y académico diferente, pero, de cualquier manera, la Sociedad de Cirugía ha actuado como la matriz, al punto de que muchas de estas sociedades se reúnen en la propia sede de Cirugía.

Otro aspecto importante es que se ha mantenido en estos 85 años, incluso con la publicación de la revista de la Sociedad de Cirugía, que junto con la del SMU debe ser de las más viejas que existen en el medio. Otra cosa que se mantiene desde la década de 1950 son los congresos anuales donde se vuelca la experiencia y se deja la impronta y el avance



en investigación y experiencia clínica- de nuestra Sociedad. El 30 de noviembre se llevó a cabo el Congreso Anual 2005 - presidido por el Dr. Marcos Torres- y como siempre se contó con la presencia de invitados extranjeros, hubo una fuerte impronta temática enfocada en la cirugía colonproctológica (cirugía del cáncer de colon), la jornada de residentes y el trauma. Y este último es justamente uno de los problemas que más nos

preocupa: el trauma civil, el trauma vehicular, el trauma laboral, son cosas que preocupan enormemente desde el punto de vista asistencial.

## ¿Hay aspectos negativos que mencionar?

Con el correr de los años la Sociedad Quirúrgica, de ser una Sociedad Científica devino en sociedad científico-gremial. En el debe de 2005 tenemos que poner el no reconocimiento por parte del MSP de la condición de

las sociedades agrupadas en la Sociedad Anestésico Quirúrgica, lo cual determinó la ausencia de participación de los cirujanos dentro de los consejos consultivos y consejos de salarios. Es decir: nadie nos convocó.

## ¿Ustedes están reconocidos como tales desde el punto de vista formal, digamos?

Sí, desde el punto de vista jurídico estamos reconocidos. Los estatutos están reconocidos por el propio Ministerio de Cultura y somos una entidad de carácter científico-gremial. El no reconocimiento por parte del MSP generó mucha molestia y una situación de reclamo por vía judicial. Actualmente la situación ha cambiado.

El fallo judicial -que se da luego de presentado un recurso de hábeas data- obliga al MSP a entregar la información recabada en lo que respecta a las sociedades. Más allá de esto, el no reconocimiento quedó revertido por la vía de los hechos, porque en esta situación de preconflicto que se generó con la entrega de los telegramas a los especialistas públicos, la Sociedad de Cirugía tuvo incluso doble participación ya que lo hizo a través de las sociedades anestésico quirúrgicas y a través del plenario con el SMU y las otras especialidades. Entonces ahora tenemos un reconocimiento formal por parte del MSP, pudiendo calificar una situación bastante absurda que empañó la actividad gremial de una Sociedad que funciona como tal desde 1993, a la que se le intentó borrar de un plumazo su condición de gremio. ▀